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СТР. 6

Представители Гродненской епархии приняли 
участие в работе XXIII Международных 
Кирилло-Мефодиевских чтений

22 мая в конференц-зале Нацио-
нальной библиотеки Беларуси в г. 
Минске состоялось торжественное 
открытие XXIII Международных 
Кирилло-Мефодиевских чтений 
"Религия и письменность как фак-
торы формирования славянской 
культуры".

Организаторами форума 
выступили:Министерство образова-
ния Республики Беларусь, Министер-
ство культуры Республики Беларусь, 
Белорусская Православная Церковь, 
Национальная библиотека Белару-
си, ГУО «Институт теологии им. свв. 
Мефодия и Кирилла Белорусского 
государственного университета», 
ГУО «Белорусский государственный 

университет культуры и искусств», 
Международное общественное объ-
единение «Христианский образова-
тельный центр им. свв. Мефодия и 
Кирилла».

Ежегодные Кирилло-Мефодиев-
ские чтения являются форумом, ко-
торый на протяжении вот уже более 
двух десятков лет объединяет специа-
листов из Беларуси и стран ближнего 
и дальнего зарубежья, работающих в 
области богословия, истории, фило-
софии, религиоведения и других гу-
манитарных дисциплин. Конферен-
ция является признанной площадкой 
межкультурного и церковно-госу-
дарственного диалога. 

протоиерей Владимир БОРИСЕВИЧ

Архиепископ Артемий совершил освящение 
нового храма в агрогородке Квасовка

27 мая 2017 года архиепископ Грод-
ненский и Волковысский Артемий 
совершил чин освящения нового 
храма в честь святого праведного Ио-
анна Кормянского аг. Квасовка Грод-

ненского района. По окончании чина 
освящения Его Высокопреосвящен-
ство совершил Божественную литур-
гию в сослужении секретаря епархии 
и духовенства Скидельского благочи-

ния. За литургией настоятель храма 
иерей Андрей Русак в благословение 
за труды во славу Святой Церкви был 
возведен в сан протоиерея.

Хор духовенства 
Гродненской епархии 
стал обладателем 
первого места 
фестиваля в Польше 

СТР.3

Трудные места 
Евангелия: «Ты 
сказал» 

СТР.11
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ПРА ГЕРГЕСІНСКІХ АПАНТАНЫХ 

Архиерей

Які адзінокі Бог на зямлі! 
Які адзінокі Гасподзь наш 
Іісус Хрыстос сярод люд-
зей, да якіх прышоў Ён, 
каб збавіць іх ад вечнай 
смерці! Двое гергесінскіх 
небаракаў, апанаваныя 
лютымі дэманамі, гоняць 
Яго: “Пакінь нас, што Табе 
да нас!” (Мф.8:29).

Цэлы горад выйшаў на-
сустрач Яму і просіць, 
каб Ён “адышоў ад межаў 
іх” (Мф.8:34). Уявіце 
толькі сабе: усе гараджа-
не сабраліся для таго, каб 
прагнаць Сына Божага!

На радзіме – там, дзе Ён 
вырас, дзе кожны ведаў Яго 
як Сына цесляра Іосіфа, як 
Сына Чалавечага, – у На-
зарэце Галілейскім, людзі, 
якія слухалі пропаведзь Яго 
ў сінагоге і, уражаныя ро-
зумам і прамудрасцю Таго, 
Хто гаварыў, “дзівіліся 
словам благадаці, якія 
выходзілі з вуснаў Яго, і 
гаварылі: ці не Іосіфаў гэта 
Сын?” (Лк.4:44), літаральна 
праз хвіліну “выгналі Яго 
прэч з горада, і павялі Яго 
на верх гары, на якой го-
рад іх быў пабудаваны, каб 
скінуць Яго” (Лк.4:29) – 
“Прыйшоў да сваіх, і свае 

Яго не прынялі…” (Ін.1:11).
“Ідзі, ідзі прэч ад нас, 

адыдзі ад межаў нашых!” 
– казалі людзі, якія аддалі 
перавагу таму, што для 
іх было даражэй: багац-
це, гаспадарку, бестурбот-
ны і спакойны лад жыцця 
яны абралі замест здароўя 
і ацалення чалавека ад 
яго грахоўных немачаў і 
духоўных хваробаў; адыдзі 
– Ты нас пазбаўляеш таго, 
што нам даражэйшае за 
чалавека… “Ідзі ад нас, – 
гаварыў Вялікі Інквізітар. 
– Ты перашкаджаеш нам 
клапаціцца пра зямны 
дабрабыт, перашкаджа-
еш забяспечваць шчасцем 
маўклівы і безадказны ста-
так – адыдзі! Ты ім адкрыва-
еш шляхі, па якіх ім вельмі 
цяжка будзе ісці…” “Ідзі ад 
нас! – казалі Яму правады-
ры яўрэйскага народа перад 
тварам Пілата. – А калі Ты 
Сам не адыходзіш, няхай 
зямная ўлада і грубая сіла 
пазбавіць нас ад Цябе…” 
І да Пілата звярталіся са 
словамі: “Распні, распні 
Яго! – каб не гучала больш 
на вуліцах нашых гэта 
страшная пропаведзь пра 
любоў, якая аддае ўсю сябе 
дарэшты, гэта вар’яцтва 
пра лагоднасць і змірэнне, 
пра самаадрачэнне, бо няма 
нічога больш важнага і 
істотнага за чалавека…”

І праз усю гісторыю гу-
чыць гэты крык: “Адыдзі ад 
нас! Ідзі прэч! Ты стаіш на 
нашым шляху да дабрабы-
ту, бестурботнага жыцця, 
да забыцця ў зямных аса-
лодах…” Гэтыя словы гаво-
рыць чалавечы род на пра-
цягу ўсёй сваёй гісторыі. 
А мы? Няўжо мы адзіныя, 
хто з невялікай жмень-
кай вучняў гэтых страш-

ных словаў напрамую або 
ўскосна ніколі не сказалі 
і ніколі не скажам? Пры-
гадаем, што зусім нядаўна 
быць чалавекам веруючым 
лічылася злачынствам. І мы 
не толькі саромеліся сваёй 
веры, але і адракаліся ад 
Хрыста. З нашай маўклівай 
згоды разбураліся храмы, 
знішчалася Царква. А хіба 
сёння хрысціянства стала 
галоўным сэнсам нашага 
жыцця? Існуе тэндэнцыя 
ператварыць праваслаўе 
ў ідэалогію, якою можна 
было б замяніць марксізм. 
Жыццё дастаткова часта 
аб’ядноўвае зусім, здава-
лася б, несумяшчальныя 
рэчы.

Мы так і не прынеслі 
пакаяння ў нашым 
Богаадступніцтве і 
Багаборніцтве. І мы абса-
лютна спакойна з гэтым 
пагаджаемся. Жыццё без 
Хрыста – гэта шлях да пры-
няцця антыхрыста. Ты нас 
пазбаўляеш таго, што нам 
даражэй за Тваю прысут-
насць у нашым жыцці. Ты 
нас узлюбіў, Ты за нас аддаў 
Сваё жыццё, прыняўшы жу-
дасную смерць на крыжы, 
перажыўшы страшэнныя 
хвіліны пакінутасці Богам у 
той момант, – усё гэта мяне 
ні кропелькі не кранае: мне 
ўсё роўна.

Адзінокі і чалавек, які вы-
знае Хрыста сваім Богам і 
Збавіцелем. Адзінокі перш 
за ўсё таму, што “раб не 
большы за гаспадара свай-
го” (Ін.15:20), бо, калі мы 
вырашылі аднойчы ісці за 
Хрыстом, нам непазбежна 
прыдзецца падзяляць з Ім 
усе цяжкасці, якія сустра-
каюцца на гэтым шляху. У 
сённяшнім апостальскім 
чытанні мы чулі словы апо-

стала Паўла: “Калі вуснамі 
тваімі будзеш вызнаваць 
Іісуса Хрыста Госпадам 
і сэрцам сваім верыць, 
што Бог уваскрасіў Яго з 
мёртвых, то выратуешся” 
(Рым.10:9). Не толькі трэ-
ба верыць сэрцам, але і 
вуснамі сваімі вызнаваць і 
сведчыць жыццём сваім, не 
саромеючыся гэтага і нічога 
не баючыся. А інакш будзеш 
крывадушнікам, у якога ў 
сэрцы – адно, а на вуснах 
– другое. Або, яшчэ горш: 
будзеш усё ведаць пра Хры-
ста, але без усякай карысці 
для сябе. Як тыя дэманы, 
пра якіх сёння ўзгадвалася 
ў Евангеллі: яны ведалі, што 
Хрыстос – Сын Божы, і ўсё 
ж не назвалі Яго сваім Го-
спадам. Уражвае наша пры-
края абыякавасць у справе 
выратавання душы!

Вераю ў Распятага і Ува-
скрэслага Іісуса Хрыста, 
Яго Крыжам пазбаўляемся 
мы ад уплыву і ўздзеяння 
на нас духаў зла, навод-
зячых на чалавека зацям-
ненне свядомасці і сумят-
ню думак. І няхай бягуць 
нячыстыя духі ад аблічча 
«тых, хто любіць Бога і ася-
няе сябе знаменнем Кры-
жа».  «Ідзі, – сказаў Хрыстос 
ацалённаму Ім апанавана-
му дэманамі – і раскажы, 
што з табою адбылося і як 
Гасподзь памілаваў цябе.» 
Такім чынам, былы апан-
таны гадарынец стаў пер-
шым  дабравеснікам Цар-
ства Божага ў сваёй краіне. 
І мы, тыя, хто імем Хрыста 
ацаляецца і выратоўваецца, 
як і  ацалённы гадары-
нец, павінны несці добрую 
вестку аб Хрысце ў той 
абездухоўлены свет, які ва-
кол нас. Амінь.
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Хор духовенства Гродненской епархии стал обладателем 
первого места фестиваля «Гайновские дни церковной музыки»

11-13 мая 2017 года хор 
духовенства Гродненской 
епархии принимал уча-
стие в фестивале «Гайнов-
ские дни церковной му-
зыки » в городе Хайновка. 
По результатам голосова-
ния хор занял первое ме-
сто в категории «Другие 
хоры». От Гродненской 
епархии в фестивале так-
же принял участие хор 
прихода храма святых 
равноапостольных Мефо-
дия и Кирилла, учителей 
Словенских города Вол-
ковыска.

Всего в  фестивале при-
няли участие 26 хоров.  
Выступало около 700 пев-
цов. Фестиваль органи-
зован по благословению 
Преосвященного Саввы, 
митрополита Варшавско-
го и всея Польши.

В своем слове во время 
Гала-концерта предсте-
датель жюри профессор 
Владимир Влосюк отме-
тил:

"Служа Христу, таким 
образом, они становятся 
апостолами ценностей, 
которые зачастую оказы-
ваются маргинализиро-
ваными. Потому что все 
знают, кто  такой Себа-

стьян Бах, но имя Дегте-
рева или Пучинина вне 
церковного круга для 
многих не имеет такого 
большого значения. По 
этой причине, такие кон-
курсные прослушивания, 
свидетелями которых мы 

были в последние дни, 
являются вехами того 
аспекта культуры, кото-
рый не может быть забыт 
и который способствует 
единству церковной жиз-
ни. Его отличительной 
особенностью является 
место прослушания. Это 
не концертный зал, не 
филармония, но краси-
вые, намоленные стены 
Троицкого собора, где 

отголоски прошлого со-
единяются с настоящим 
одним Духом Иисуса Хри-
ста. Слушая выступления 
хоров, мы чувствовали 
присутствие Духа, ис-
пытывали необычайные 
эмоции. В устах участни-

ков слово Божие, образуя 
основу отдельных произ-
ведений, приобрело и до-
полнительное значение. 
Акапельная церковная  
музыка стала ангельской 
симфонией во славу на-
шего Господа и Его Пре-
чистой Матери и святых. 

Церковная музыка ока-
залась актуальным носи-
телем вечных, непреходя-

щих смыслов. Конечно, в 
выступлении хоров были 
ошибки интонации, не-
правильная интерпретация 
содержания сакральных 
текстов, музыки и т.д. - все 
это проявлялось и у сель-
ских, и у городских кол-

лективов, в академических 
хорах. Кроме того, как по-
казалось,  некоторые реген-
ты слушают себя больше, 
чем хор, забывая, возмож-
но, смысл их работы. Это 
может затенять основное 
содержание произведения. 

Кроме того, иногда быва-
ет, что музыкальные спо-
собности и техническая, 
вокальная подготовка за-

меняют искренность и от-
крытость для действия Бо-
жия. Такое отношение дает 
знать о себе ложной интер-
претацией, неправильной 
интонацией, потерей поли-
фонии.

Тем не менее, мы долж-
ны отметить ежедневные 
усилия и хоров, и со-
листов, а также тех, кто 
стоит во главе хоровых 
ансамблей. Пусть Все-
вышний благословит каж-
дый момент их усилий, 
пусть укрепляет надежду 
на непрерывное развитие 
и будет их соработником 
в духовной жизни. 

В этом контексте оцен-
ка жюри является лишь 
итогом нынешнего высту-
пления на фестивале, и не 
в коем случае не оценива-
ет уровень коллектива в 
целом.  Пусть коллективы, 
которые остались сегодня 
без награды, не уменьша-
ют своих усилий, а те, что 
получили первые места - 
не почивают на лаврах и 
не останавливаются на до-
стигнутом.  Ведь Церковь 
Христова - это непрестан-
ное созидание в духе до-
бра, истины и красоты."

протодиакон Дмитрий 
ШЕПЕЛЕВ

II конкурс чытальнікаў праваслаўнай паэзіі "Ангельскі глас"
21 мая 2017 года на  прыход-

зе святых раўнаапостальных  
Мяфодзія і Кірыла прайшоў 
II конкурс чытальнікаў 
праваслаўнай паэзіі "Ангельскі 
глас". У мерапрыемстве 
прынялі ўдзел прадстаўнікі 
Ваўкавыскага, Мастоўскага, 
Шчучынскага, Зэльвен-
скага благачынняў, Свята-
Пакроўскага сабора г. Гродна 
і прыхода ў гонар Сабора Усіх 
Беларускіх Святых г. Гродна.

Прагучалі вершы у 
выкананні 55 дзяцей ад даш-
кольнага да старэйшага 
школьнага ўзросту. Адметным 
з'яўляецца тое, што акрамя 
вершаў невядомых аўтараў 
гучалі вершы класікаў рускай 

і беларускай літаратуры: А.С. 
Пушкіна, М. Дзяржавіна, Янкі 
Купалы, Булата Акуджавы, Ла-
рысы Геніюш, Артура Вольска-
га, Рыгора Барадуліна, Ларысы 
Рублеўскай, Віктара Шніпа, 
што сведчыць аб фарміраванні 
добрага паэтычнага густу ў ма-
ладога пакалення.

У складзе журы прыняў уд-
зел сябра Саюзу беларускіх 
пісьменнікаў, дацэнт Гродзен-
скага дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя Янкі Купалы Анатоль 
Брусевіч. Пераможцы былі 
ўзнагароджаны паэтычнымі 
зборнікамі "Каложскі дабра-
вест".

Святар Павел КАСПЯРОВIЧ

Хроника
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Архиепископ Артемий принял участие в торжествах по случаю 
праздника Жировичской иконы Божией Матери

20 мая 2017 года, в день 
праздника Жировичской 
иконы Божией Матери, 
митрополит Минский и 
Заславский Павел, Па-
триарший Экзарх всея 
Беларуси, архиепископы: 
Гродненский и Волко-
высский Артемий; Ново-
грудский и Слонимский  
Гурий и епископы:  Моги-
левский и Мстиславский 
Софроний; Гомельский и 
Жлобинский Стефан; Ту-
ровский и Мозырский Ле-
онид; Борисовский и Ма-
рьиногорский Вениамин; 
Молодечненский и Столб-
цовский Павел; Слуцкий 
и Солигорский Антоний; 
Лидский и Сморгонский 
Порфирий совершили Бо-
жественную литургию в 
Успенском соборе Успен-
ского Жировичского 
ставропигиального муж-
ского монастыря. 

Архипастырям сослу-
жили: управляющий де-
лами Минской Экзар-
хии архимандрит Сергий 
(Брич), секретарь Мин-
ской епархии протоиерей 
Андрей Волков, насель-
ники Жировичского мо-
настыря, преподаватели 

Минской духовной семи-
нарии и гости в священ-
ном сане.  

Богослужебные песно-
пения исполнил мужской 
хор Минских духовных 
школ под управлением 
протодиакона Андрея 
Скробота. 

Проповедь перед При-
частием произнес препо-

даватель Минской духов-
ной семинарии иеромонах 
Евстафий (Халиманков). 

По отпусте Божествен-
ной литургии архипасты-
ри и священнослужители 
совершили крестный ход 
с чудотворным образом 
Жировичской иконы Пре-
святой Богородицы к Яв-
ленскому храму и пропели 
акафист Божией Матери. 

После акафистного пе-
ния Уполномоченный 
по делам религий и на-

циональностей Леонид 
Павлович Гуляко от име-
ни Правительства Респу-
блики Беларусь поздра-
вил всех православных с 
праздником.  После это-
го управляющий делами 
Гродненского областного 
исполнительного комите-

та Игорь Андреевич По-
пов от имени губернато-
ра области обратился ко 
всем присутствующим с 
приветственным словом.

Митрополит Павел по-
благодарил Леонида Пав-
ловича и Игоря Андрее-
вича за поздравления и 
обратился ко всем моля-
щимся со словом назида-
ния. 

Патриарший Экзарх 
поздравил всех с празд-
ником, пожелал всем за-
ступничества Пресвятой 
Богородицы и призвал 
епископат, священнослу-
жителей и всех православ-
ных христиан усилить 
молитву об Украинской 
Православной Церкви, 
которая сегодня пережи-
вает тяжкое испытание. 
После этого Патриарший 
Экзарх поблагодарил за 
молитвы всех паломни-
ков, которые прибыли в 
святую обитель, и препо-
дал всем архипастырское 
благословение. 

по материалам официального 
портала Белорусской 
Православной Церкви

22 мая 2017 года в Свято-
Никольском храме д. Лаша 
была установлена памят-
ная доска в честь убиен-
ного протоиерея Михаи-
ла Боровского. Молебное 
пение с чином освящения 
совершил благочинный 
Скидельского округа про-
тоиерей Кирилл Близнюк.

По свидетельствам жите-
ля д. Лаша Грецкого Иосифа 
Леонидовича, протоиерей 
Михаил Боровский служил 
в Свято-Никольском храме 
д.Лаша с 1920 по 1939 год. 
При храме имелось 10 гек-
таров земли. Вместе с от-
цом Михаилом служил ди-
акон Иванов. Проживали в 
большом церковном доме.

После ухода польских 
властей в сентябре 1939 
года наступило безвла-
стие. В этот период неко-
торые активисты восполь-
зовались ситуацией, чтобы 
расправиться со священ-
ником. Они на телеге от-
везли двух священнослу-
жителей на 800 метров от 
деревни в безлюдное место 
и ранили их из огнестрель-
ного оружия, затем на-
смерть добили лопатами. 
Советская власть не про-
водила расследования по 
данному факту. Все трое 
местных активистов, над-
ругавшихся над священ-
никами, погибли во время 
войны 1941-45 годов.

В деревне Лаша установили памятную доску в честь убиенного 
протоиерея Михаила Боровского
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В исправительной колонии № 11 г. Волковыска была отслужена 
Божественная литургия

17 мая 2017 г. в испра-
вительной колонии № 11 
г. Волковыска отслужили 
Божественную литургию, 
которую возглавил тю-
ремный священник иерей 
Андрей Русавук.

Во время богослужения 
исповедовали тюремные 
священники протоиерей 
Андрей Бородулин и протои-
ерей Александр Вечорко. На 
клиросе пел иерей Георгий 
Суворов. В конце Божествен-
ной литургии большинство 
присутствовавших прихо-
жан храма причастились 
Святых Христовых Таин.

После службы со сло-
вами назидания к при-
хожанам храма обратил-
ся старший тюремный 
священник Гродненской 
епархии протоиерей Ан-
дрей Бородулин. Он го-
ворил о важности для 
каждого православно-
го христианина Святого 
Причастия, которое очи-
щает человека от всякой 
скверны плоти и духа, и 
напомнил им о необхо-
димости тщательной под-
готовки к этому Святому 
Таинству.

Иерей Андрей РУСАВУК

Пролайф марафон "15 дней в защиту жизни"
 прошел в Гродно

Благотворительный ма-
рафон "15 дней в защиту 
жизни и семьи" прошел в 
Гродно с 18 мая по 1 июня.

Марафон приурочен к 
Международному дню 
защиты детей (1 июня) и 
Международному дню се-
мьи (15 мая). Он начался 
молебном под открытым 
небом, который состо-
ялся перед гродненским 
Свято-Покровским ка-
федральным собором 18 
мая. Священнослужители 
и верующие помолились 
о защите и сохранении 
жизни нерожденных де-
тей, а также о благополу-
чии и духовном укрепле-
нии семей. 

В дальнейшем на про-
тяжении 15 дней были ор-
ганизованы посвященные 
семье и детям выставки, 

конференции, беседы, 
лекции как представи-
телей церкви, так и ме-
дицинских работников, 
валеологов, семейных 
психологов. В програм-
ме марафона значились  
мероприятия, посвящен-
ные различным аспектам 
беременности и рожде-
ния детей, православно-
го воспитания детей в 
семье, создания здоровой 
семьи, профилактике бо-
лезней и вредных привы-
чек. Во время марафона 
в паломническом центре 
Гродненской православ-
ной епархии прошла фо-
товыставка новорожден-
ных детей "Линия жизни" 
гродненской фотохудож-
ницы Людмилы Фадее-
вой, были проведены се-
минары и тренинги по 
созданию в семье психоэ-
моционального комфорта 

с помощью дизайнерских 
средств, воспитанию де-
тей с особенностями раз-
вития и другие меропри-
ятия. 

"Церковь, конечно же, 
выступает против тенден-
ций и технологий разру-
шения института семьи, 
против абортов. Заяв-
ленный марафон призван 
пропагандировать здоро-
вый образ жизни и духов-
но-нравственное совер-
шенствование личности", 
- сказал координатор 
Гродненской православ-
ной епархии по вопросам 
защиты материнства и се-

мейных ценностей иерей 
Александр Гук.

Окончанием марафо-
на стал автомотопробег 
"Гродно - в защиту жиз-
ни". В этом году поразило 
число участников пробе-
га – собралось более 60 
транспортных средств. 

Собравшиеся в очеред-
ной раз высказали свою 
позицию о том, что жизнь 
человека начинается с мо-
мента его зачатия, аборт – 
это страшный грех. Аборт 
– это убийство, и не про-
сто убийство. Участники 
выступили за то, что в го-

сударстве не должно быть 
легализовано убийство 
детей, и аборты должны 
быть запрещены. 

 Организаторами ма-
рафона выступают Грод-
ненская православная 
епархия, Гродненский зо-
нальный центр гигиены 
и эпидемиологии, Грод-
ненский центр защиты 
жизни и семьи "РадзіМа", 
православный клуб мно-
годетных семей "Возрож-
дение", Гродненское бла-
готворительное общество 
и другие.

 
Марина ВОЛОЧКОВА
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Паломническая поездка прихожан Михайловской 
церкви Скиделя к мощам святителя Николая в Москву

С 22 мая в Москве в  Храме 
Христа Спасителя открыт до-
ступ к мощам одного из самых 
почитаемых святых - Николая 
Чудотворца. Впервые почти за 
тысячу лет их вывезли из ита-
льянского города Бари. 

Поклониться и приложить-
ся к мощам Николая Чудот-
ворца 27 мая отправились и 
прихожане Свято-Михайлов-
ской церкви Скиделя. Тысячи 
верующих, настоящее людское 
море,затопившее храмовую 
площадь, прилегающие улицы 
и переулки, растянулись на не-
сколько километров.

С горячим желанием при-
коснуться к святыне, не зная 
усталости, стояли в очереди 
более трех часов - с иконами, 
читая акафист и молитвы свя-

тителю Николаю вместе со 
священниками. В храм заходи-
ли с одним настроением, а вы-
ходили совершенно с другим.

После многочасового испы-
тания - прикосновение, слова 
- несколько секунд, ради ко-
торых мы шли к храму, чтобы 
выйти и жить дальше в ожида-
нии чуда.

Также мы посетили Покров-
ский женский монастырь, где 
приложились к мощам святой 
блаженной Матроны.

Домой возвращались мы 
немного усталые, но перепол-
ненные чувством радости и 
умиротворения.

Валентина ЗАХАРЧЕНКО

Три священника про очередь к мощам 
святителя Николая

Протоиерей Александр 
Ильяшенко

Можно только привет-
ствовать и радоваться тому, 
что столько людей почита-
ют святителя Николая, счи-
тают его своим заступником 
и обращают к нему свои мо-
литвы и просьбы. Извест-
но, что святитель Николай 
очень быстро откликается 
на просьбы, и многие полу-
чают помощь по молитвам к 
нему.

Иначе просто не было бы 
такого стремления. Это во-

все не суеверие, а проявле-
ние глубокой веры, и если 
это было бы не так – никто 
бы к нему не обращался. 
Это же не дураки, которые 
хотят простоять в очереди 
и потратить просто так свое 
время – нет! Люди идут по 
убеждению.

Другое дело – с какой 
именно просьбой человек 
обращается к святителю.

Есть такое предание. Не-
кий человек, отправляясь 
на разбой и воровство, 
каждый раз молился перед 
иконой святителя Николая. 
И все у него получалось. 
Но как-то раз случилась за 
ним погоня. Он бежит и ви-
дит труп мертвой лошади 
– брюхо у нее было вскры-
то. Он забился в это брюхо, 
спрятался, и погоня про-
бежала мимо. Он пришел 
домой, помылся, лег спать. 
И во сне явился ему святи-
тель Николай и спрашива-
ет: «Ну, каково тебе было в 
брюхе этой лошади?». «Ой, 
так мерзко, ужас!» – отвечал 

человек. «Вот и мне так же 
мерзки твои молитвы!».

Конечно, нечестивые 
просьбы неугодны святи-
телю. Но я думаю, что мы 
имеем дело с людьми разум-
ными и сознательными, ко-
торые просят в самом деле о 
том, что нужно им в повсед-
невной жизни. Что плохого 
в том, что люди хотят сча-
стья, здоровья и любви?

Что же касается недоволь-
ных – таким о вере расска-
зывать бесполезно, веру 
можно только показать. 
Будем хорошими христи-
анами, и это будет самой 
лучшей проповедью. Когда 
окружающие увидят, что 
такое настоящее христиан-
ство, может быть, и сами 
обратятся к Богу. Рассказы 
о том, какие мы «хорошие», 
и как святитель Николай 
выполняет наши просьбы, 
боюсь, вызовут противопо-
ложную реакцию.

Зачем люди отправляют-
ся в Бари, когда во многих 

местах мира есть частицы 
мощей святителя Николая? 
Я думаю, дело здесь в том, 
что паломничество – это 
уже труд и жертва, прине-
сенная во имя того святого, 
к кому паломники хотят об-
ратиться.  Сама обстановка, 
окружающие люди – все это 
способствует более углублен-
ному и одухотворенному со-
стоянию души, позволяет 
людям более глубоко, ис-
кренне обращаться с моль-
бой к святым. Вот поэтому 
люди отправляются в палом-
ничество.

Если люди стремятся по-
сетить Бари и помолиться у 
мощей святителя – значит 
это им нужно! И сейчас то же 
самое – люди хотят приоб-
щиться к принесению мощей. 
Кто мы такие, чтобы людям 
указывать, что им хотеть – на 
каком основании? Говорят о 
свободе – а проявляют самый 
элементарный тоталитаризм.

Вот мы и видим, как «пре-
красно» складывается жизнь 
под влиянием людей, кото-
рые мнят себя начальника-

ми жизни. Разве наша жизнь 
такая счастливая, полноцен-
ная, безопасная, радостная, 
сулит нам благие перспекти-
вы? Средние века объявили 
темными веками, но какими 
произведениями культуры и 
искусства мы сегодня восхи-
щаемся? Они из Средневеко-
вья. Рыцарское отношение к 
жизни, чести, долгу, женщи-
не все же каким-то идеалом 
является. Так давайте огля-
немся назад и посмотрим на 
то лучшее, что было в про-
шлом. Мы почему-то умеем 
концентрировать свое вни-
мание только на худшем – 
было так плохо, и сяк. Ну, а 
сейчас у нас все хорошо?

Прогресс – это опыт и до-
стижения прошлого, если 
мы достигнутые нашими 
предками вершины игнори-
руем, то так и будем влачить-
ся по земле. Что мы сейчас 
и имеем: невысокие идеа-
лы, невысокие достижения. 
Так давайте учиться тому 
лучшему, что было в преж-
ние времена, чтобы двигать 
жизнь дальше.
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Поклонение мощам, так же 
как и почитание икон, идет из 
глубокой древности и связано 
с тем, что Церковь считает, что 
поклонение иконе, мощам – 
это поклонение самому свято-
му, чья икона или мощи перед 
тобой. Это очень глубокая, 
одухотворенная православ-
ная традиция, переданная нам 
Церковью.

Конечно, можно назвать 
участие в принесении мощей, 
в стоянии к святыне – под-
вигом. Стремление принести 
Богу и Его святым свое вре-
мя, свои силы, проявить веру 
можно только приветство-
вать. И порадоваться, что есть 
люди, которые таким делом 
свою веру проявляют.

Иеромонах Феодорит 
(Сеньчуков)

С древних времен мощи 
святых пользовались глубо-
ким почитанием в Церкви. 
Мы знаем о том, как благого-
вейно отнеслись христиане к 
найденным мощам апостолов 
Петра и Павла (блж. Иеро-
ним),  архидиакона Стефана 
(прп.Лукиан), мч. Вавилы (св. 
Иоанн Златоуст) и многих 
других. Например, житие мч. 
Вонифатия начинается имено 
с того, что он послан был сво-

ей госпожой выкупить тела 
мучеников для почитания их.

Почему Церковь почитает 
мощи?

В первую очередь, потому 
что Тело есть храм Души. Сам 
Господь наш Иисус Христос 
пришел к людям не в виде 
бесплотного Духа, а телесно. 
Мы все призваны к обоже-
нию, а святые ближе к этому 
подошли. Тела их пропитаны 
Святым Духом, поэтому, по-
читая мощи святых, мы при-
касаемся к Самому Духу Свя-
тому. Именно поэтому мощи 
имеют и литургическое зна-
чение – Литургия соверша-
ется только на антиминсе, в 
который вшиты частички мо-
щей, и значение воспитующее 
– святые являются примером 
для подражания, а их мощи 
напоминают людям о подвиге 
святости.

Поэтому считать почитание 
мощей пережитком Средне-
вековья, конечно, можно, но 
тогда пережитком Средне-
вековья надо считать и саму 
веру в Господа Иисуса Христа, 
имевшего две природы – бо-
жественную и человеческую.

Сами же христиане, есте-
ственно, стремятся к контак-
ту со святыми. Поэтому люди 
ездят в паломничества, по-
этому люди стоят в очереди к 
Храму Христа Спасителя, где 
ныне пребывает часть мощей 
глубоко почитаемого на Руси 
святителя Николая Мирли-
кийского.

Периодически приходит-
ся слышать недовольство 
тем, что государство идет на-
встречу верующим и, напри-
мер, перекрывает улицы. Но, 
во-первых, верующие такие 
же граждане, и их интересы 

должны учитываться. Пере-
крывают же не одну набе-
режную, а практически весь 
центр Москвы ради каких-
нибудь велопробегов или ма-
рафонов, а уж подготовка к 
военному параду на Красной 
площади ни с каким перекры-
тием набережной ради очере-
ди к мощам не сравнится.

Однако есть еще один мо-
мент. В Москве много храмов, 
в которых почивают частицы 
мощей того же святителя Ни-
колая. Но туда таких очередей 
не наблюдается. Почему?

Ответ на этот вопрос двояк. 
Ну, конечно, тут есть и эле-
менты пиара. Где эти частицы 
есть – знают только прихожа-
не соответствующих храмов, 
а здесь на всю Россию расска-
зали. Вот народ и пошел. Но 
есть и другое…

Само по себе целование мо-
щей, конечно, благодатно, но 
все мы помним: “От дней же 
Иоанна Крестителя доныне 
Царство Небесное силою бе-
рется, и употребляющие уси-
лие восхищают его”. В славян-
ском тексте: «Царство Божие 
нудится, и нуждницы восхи-
щают е” (Матф. 11, 12).

Поэтому паломничество 
всегда представляло собой 
труд ради Господа. Очередь в 
Храм – это тоже труд ради об-
ретения Царствия Небесного.

Конечно, мощи святых не 
должны являться предметом 
языческого поклонения, по-
клонения самому артефакту. 
Мы всегда помним, что по-
клоняемся мы Господу, свя-
тых почитаем именно за их 
святость, а мощам высказы-
ваем почитание именно как 
телесному носителю Духа 
Святаго.

Поэтому хочется пожелать 
всем поклонникам – в очере-
ди быть сосредоточенными 
на молитве, не обращать вни-
мание ни на бытовые гадости, 
ни на бытовые радости, и про-
сить святителя Николая о по-
мощи в достижении Царствия 
Небесного.

Протоиерей Алексий 
Уминский

Это не первый случай при-
несения в Россию святынь из 
других стран. И в Москве, и 
в других городах были такие 
великие святыни, как десни-
ца Иоанна Крестителя, при-
везённая из Черногории, и 
пояс Пресвятой Богородицы, 
который явил наибольшее по-
клонение. Люди стояли в хо-
лодную, в ненастную погоду, 
чтобы поклониться. Были и 
дары волхвов.

Так что это уже стало тра-
дицией: не сам паломник идёт 
поклониться святыне, пред-
принимая для этого духов-
ное путешествие, а святыни 
привозятся для поклонения в 
разные храмы России. Часть 
мощей из города Бари – очень 
важная святыня для русского 
человека.

Святитель Николай – самый 
почитаемый святой на Руси и 
вообще в христианском мире. 
Даже не только в христиан-
ском, его почитают и мусуль-
мане. Как-то люди знают о 
Николе больше, чем о каком-
то другом святом.

Собственно говоря, Санта-
Клаус – это ведь действитель-
но один из видимых западных 
образов святителя Николая. 
Он потому и превратился в 
такую новогоднюю сказочную 
фигуру, потому что в житии 
святителя Николая есть слу-
чаи проявления его милосер-
дия, его помощи бедным. Он, 
например, приходил по ночам 
к людям, попавшим в беду или 
отчаявшимся, и подбрасы-
вал мешочки с деньгами или 
какие-то вещи, в которых эти 
люди нуждались.

Это был епископ, христи-
анин, исполненный огром-
ной любви к людям. Он 
оставил о себе очень значи-
тельную память.

Его почитание очень древ-
нее, и опыт молитвенно-
го обращения к святителю 
Николаю таков, что многие 
люди знают: он приходит 
людям на помощь очень 
скоро. Его называют ско-
рым помощником и вели-
ким чудотворцем.

Бывают случаи, когда че-
ловек понимает, что больше 
никак и нигде помощи не 
получит, кроме как сверхъе-
стественным способом и у 
святого, о котором извест-
но, что он помогает всем. 
Невзирая на личное бла-
гочестие или церковность 
просящего. Действительно, 
святитель Николай ко всем 
приходит.

pravmir.ru



8
www.orthos.org июнь 2017 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

Год столетия Октябрьско-
го переворота или револю-
ции заставляет нас многое 
вспомнить и о многом за-
думаться. Революция была 
страшным кровавым наси-
лием, а строительство «но-
вого мира» сопровождалось 
репрессиями – это тоже 
исторический факт, хотя 
кое-кто сегодня и пытается 
это отрицать или оправ-
дать «необходимостью». Да 
и в позднем СССР не суще-
ствовало, конечно же, ника-
кой свободы слова и свободы 
совести… Однако советская 
власть держалась, и «новая 
жизнь», так или иначе, дви-
галась вперед и развивалась – 
не на одном только насилии 
и страхе, но и на вере. Вере 
безбожной, вере земной, лука-
во названной «верой в чело-
века», или «в правду». И она 
оказалась, как ни странно, 
очень сильной. Многим и по 
сей день трудно от нее от-
казаться. О том, как люди 
пытаются совместить 
веру и коммунистическую 
идеологию, рассказывает ве-
дущий научный сотрудник 
Научно-исследовательского 
отдела новейшей истории 
РПЦ Православного Свято-
Тихоновского гуманитар-
ного университета доктор 
исторических наук Андрей 
Кострюков.

Православный комму-
нист — не осведомлен или 
лжив

— Андрей Александро-
вич, даже в середине 1980-х 
годов, буквально накану-
не перестройки, окрестить 
ребенка или быть замечен-
ным в посещении храма 
для члена КПСС автомати-
чески означало исключе-
ние из партии и увольнение 
с работы (беспартийных 
неприятности не миновали 
бы тоже, по крайней мере 
представителей интелли-
гентных профессий). Про-
шло не так много лет — и 
вот в наших храмах появи-
лись люди, непротиворе-
чиво, как им кажется, со-
четающие православную 
веру и симпатии к КПРФ, 
причем это не только ми-

ряне, но порой и клирики. 
Насколько совместимы, на 
ваш взгляд, христианство 
и коммунистическая идео-
логия?

— Люди, совмещающие по-
сещение храмов и коммуни-
стическую идеологию, либо 
не понимают православной 
веры, либо не до конца по-
нимают, что такое идеология 
коммунистической партии. 
Ведь большевики изначаль-
но отрицали возможность 
совмещения веры в Бога и 
пребывания в партии. И из-
вестное разделение на боль-
шевиков и меньшевиков в 
1903 году отчасти произошло 
потому, что большевики во 
главе с Лениным как раз не до-
пускали никакой личной сво-
боды для коммуниста. Если 
меньшевик теоретически мог 
посещать храм — при усло-
вии, что это не влияет на его 
партийные обязанности,— то 
для большевика это было ка-
тегорически невозможно.

Сам Ленин никогда не скры-
вал, что является атеистом. В 
своей анкете он указывал, что 
стал атеистом в 15 лет. Из вос-
поминаний его современни-
ков (Крупской, Кржижанов-
ского) мы знаем, что именно 
в этом возрасте он выбросил 
свой нательный крест в мусор 
и больше к церковной жизни 
не возвращался. Его статьи и 
письма дореволюционного 
периода свидетельствуют, что 
это был человек, не просто 
равнодушный к религии, это 
был человек, которого рели-
гия страшно злила, раздра-
жала, и который вообще не 
допускал никакого с ней ком-
промисса. И придя к власти, 
Ленин, конечно, своей пози-
ции не поменял. В 1919 году 
он прямо выступил за изгна-
ние из партии коммунистов, 
посещающих храмы.

Сейчас ситуация иная — 
атеистом быть политически 
невыгодно, и нынешняя рос-
сийская компартия уже заяв-
ляет, что большевизм и рели-
гия вполне совместимы.

По моему убеждению, в 
истории не было партии бо-

лее лживой, чем коммунисти-
ческая. Можно спорить, кто 
был более жестоким — после-
дователи Мао Цзэдуна, Ста-
лина или Гитлера, тут они со-
ревнуются, — но что касается 
лживости и подмен понятий, 
здесь, безусловно, коммуни-
стическая партия лидирует. 
Ни одна из партий так цинич-
но не приспосабливалась под 
общественные настроения.

В настоящее время комму-
нисты заявляют о себе как о 
патриотах, хотя изначально о 
патриотизме в их программе 
не было и речи. «У пролета-
риата нет отечества»,— го-
ворил Ленин, их задача была 
другая: захватить власть во 
всем мире, построить некое 
безнациональное общество. 
То же и с религией: при Лени-
не — Сталине все они были 
воинствующими атеистами, 
сейчас коммунисты свою ри-
торику сменили, стали заяв-
лять о себе как о православ-
ных патриотах.

Но современный комму-
нист неизбежно впадает в 
противоречие — ходить по 
улицам с портретами гони-
телей Церкви и при этом 
считать себя верующими по 
меньшей мере странно. По-
видимому, это люди либо 
неосведомленные — они не 
знают о страшных жертвах 
коммунистического режима, 
либо лживые — это те, кто 
знает об этих жертвах, но ут-
верждает, что их не было. Но 
самое страшное — когда о ре-
прессиях знают, но их оправ-
дывают: здесь уже речь идет о 
духовном повреждении.

— Современный историк 
Владимир Лавров сказал, 
что сейчас идет процесс ста-
новления красного неооб-
новленчества. Согласны ли 
вы с тем, что такое явление 
существует? В чем сходство 
и различие между обновлен-
цами начала XX века и сегод-
няшними?

— Да, Владимир Михай-
лович прав, явление есть, и 
оно весьма опасное. Человек, 
приходящий к Богу, не всегда 
информирован о новомуче-

никах, о преследованиях за 
веру. Можно приобрести на 
какой-нибудь православной 
ярмарке брошюрку, посмо-
треть по телевизору лживый 
«документальный» фильм о 
«православном Сталине» и 
получить искаженное пред-
ставление об исторической 
реальности. К сожалению, 
такое происходит иногда и 
со священнослужителями. 
Адептов «красного неообнов-
ленчества» пока немного, но 
они активны.

Сходство между прежними 
обновленцами и их современ-
ными последователями име-
ется, но не во всем. В чем была 
суть обновленчества 1920-х 
— 1930-х годов? Не только 
в опасных реформах — вве-
дении женатого епископата, 
многобрачия духовенства и 
т. д. Другая сторона этого рас-
кола в том, что его адепты по 
тем или иным причинам по-
клонились «красному зверю».

Нынешнее «красное не-
ообновленчество» — это не 
призывы к литургическим 
и каноническим реформам, 
а стремление возродить со-
ветскую систему. Возродить 
ради того, чтобы вернуть 
«великое государство», не-
важно, что оно было бого-
борческим. По сути, эти 
люди готовы предать ново-
мучеников, исповедников 
и в конечном итоге Самого 
Христа — предать в обмен на 
какую-то иллюзию величия 
Отечества.

Если священник оправды-
вает убийства и казни

— Один санкт-
петербургский священник, 
апологет Сталина, на во-
прос о новомучениках ска-
зал буквально следующее: 
«…на крови жертвенников 
стоит православный мир. 
Если кто-то из невинно рас-
стрелянных… получил ве-
нец мученичества, то это и 
есть дрожжи, на которых 
может взойти тесто наше-
го развития. И это тоже 
заслуга Сталина». Нет ли 
у вас опасения, что подоб-
ные высказывания людьми 

нецерковными, но добро-
желательно относящимися 
к Православию, будут вос-
приняты как точка зрения 
Церкви и от Церкви этих 
людей оттолкнут?

— Для меня такая сталин-
ская апологетика — обыкно-
венная демагогия. Если при-
нять такую точку зрения, 
то почему бы не восхвалять 
убийц Самого Христа: воз-
никновение христианства, 
по этой логике,— заслуга Ка-
иафы, Анны и Понтия Пи-
лата. Почему не воздвигать 
тогда памятники Нерону и 
Декию? Если бы не они, то не 
было бы и почитаемых нами 
святых.

Гонителя нужно называть 
гонителем, а не благодете-
лем, преступника — пре-
ступником, а не святым. Без 
правды никакого мира меж-
ду людьми не будет.

Недавно мне довелось по-
бывать в городе Виттенберге 
— том самом, где проповедо-
вал Лютер. Но меня заинте-
ресовало там больше всего 
не наследие этого реформа-
тора, а один очень интерес-
ный памятник — памятник 
правде. Вровень с землей 
лежат четыре плиты, сдви-
нутые друг к другу, и они 
приподняты из-за того, что 
из-под этих плит что-то вы-
пирает. Смысл этого памят-
ника в том, что, как правду 
ни скрывай, она все равно 
явит себя, какими плитами 
ее ни придавливай — она их 
разрушит.

Так и здесь. Если у нас бу-
дет создан приглаженный и 
сказочный вариант истории, 
если на этом будет построе-
на идеология, то впереди нас 
ждет новая катастрофа — 
правда все равно выйдет на-
ружу, снова сметет лживую 
идеологию, и снова придется 
все начинать сначала.

Поэтому нужно не при-
думывать оправдания для 
убийств, а осудить их раз 
и навсегда. И только после 
того, как такая оценка будет 
дана, когда не будет памят-
ников палачам, когда города 

При Сталине был бы порядок? 
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и улицы не будут называться 
их именами — только тогда 
можно будет говорить о на-
циональном примирении. И 
здесь не нужно ссылаться на 
некое «уважение к истории», 
таковое не должно подразуме-
вать почитания преступников 
и предателей, каких в истории 
любой страны было немало.

Вы выразили опасение, что 
мнение, высказанное священ-
ником-сталинистом, будет 
воспринято как мнение Церк-
ви. У меня здесь оптимизма 
нет. Для невоцерковленного 
человека священник — это 
всегда представитель Церкви. 
И если священник начинает 
оправдывать убийства, казни, 
репрессии, а церковное руко-
водство его не останавливает, 
то вывод будет один — Цер-
ковь все это санкционирует. 
Вполне возможно, что для 
кого-то это станет серьезным 
препятствием на пути к Пра-
вославию.

— Как мне, православной 
христианке, относиться к 
тому, что священники воз-
лагают цветы к памятнику 
убийце великого множества 
новомучеников и просто ни 
в чем не повинных людей? 
Как относиться к высказы-
ваниям одного епископа, ко-
торый на страницах газеты 
«Завтра» восславил Сталина 
как совершенного исполни-
теля Божественных запове-
дей (в частности, «не убий» 
и «не укради»), а также пове-
дал, что коммунистическая 
партия в тот период успешно 
исполняла функции Церкви?

— Что ж, коммунистическая 
партия действительно по-
пыталась заменить Церковь: 
Бердяев справедливо назвал 
коммунистическую партию 
атеистической сектой. Это 
действительно была религия, 
но религия без Бога, религия 
пустоты. Да, это была замена 
Церкви, но именно в таком ка-
честве, а не в том, что она вела 
к спасению.

Для православного христи-
анина тяжело видеть, как па-
стыри, а порой и архипастыри 
начинают представлять ком-
мунистическую идеологию 
одним из путей ко спасению. 
Делать подобные заявления 
— все равно, что плюнуть на 
икону новомучеников. Что 
можно посоветовать в та-
кой ситуации? Мы должны 

помнить, что ошибки порой 
бывали даже у великих свя-
тых. Преподобный Герасим 
Иорданский, который жил в 
пустыне, прославился чудеса-
ми, прозорливостью, — даже 
он на какое-то время впадал 
в ересь. В данном случае, я ду-
маю, и мирянин имеет право 
выступить против. Все мы 
получаем в Миропомазании 
дары Святого Духа, все мы 
имеем право отстаивать прав-
ду. Среди древних апологетов 
— защитников веры — были 
не только архиереи и священ-
ники, но и миряне.

Если человек, смутивший-
ся от приведенных вами слов, 
услышит и голос протеста со 
стороны православных хри-
стиан, то, естественно, поймет, 
что упомянутый архиерей не 
выражает мнения всей Церк-
ви.

И полезно всегда помнить, 
сколько людей пострадало за 
веру. Арестам, ссылкам, лагер-
ному заключению только по 
религиозным делам подвер-
глись в общей сложности до 
500 тысяч человек.

Примерно половина от это-
го количества пострадала до 
смерти — это те, кто был рас-
стрелян или погиб в лагерях и 
ссылках от невыносимых ус-
ловий жизни.

Но мы не обращаем внима-
ния на то, сколько людей по-
губили свои души из-за ком-
мунистической идеологии. 
Ведь людей воспитывали в во-
инствующем безбожии, ярой 
ненависти ко всему христиан-
скому. И многие умирали не-
крещеными вследствие такого 
воспитания, и богохульство-
вали, и сами принимали уча-
стие в атеистической пропа-
ганде, разрушали храмы. Кто 
даст ответ за сотни миллионов 
загубленных атеизмом челове-
ческих душ?

Пострадавшие за веру: 
цифры не окончательны

— Цифры погибших и по-
страдавших за веру, озвучен-
ные вами, окончательные? 
Насколько мне известно, до 
сих пор далеко не все архивы 
доступны исследователям.

— Мы не можем говорить 
о полноте списка пострадав-
ших и долго еще не сможем 
говорить. Причина — в труд-
нодоступности архивных 
материалов. В 1990-е годы ар-

хивы начали открывать, исто-
рики стали с ними знакомить-
ся, ужаснулись, а потом пошел 
обратный процесс — закры-
тие архивов. Сейчас найти 
следственное дело, получить 
его крайне затруднительно. 
Формально архивы открыты, 
но у них нет описей, и исследо-

ватель, придя туда, просто не 
знает, что ему заказывать. Но 
даже если человек точно зна-
ет, какое дело ему нужно, это 
не гарантирует его получения. 
Тем более что некоторые дела 
находятся в провинциальных 
архивах, ехать за свой счет, 
еще и без гарантии, что будет 
результат, могут себе позво-
лить очень немногие. А лагер-
ные дела в большинстве своем 
и вовсе уничтожены.

Поэтому сейчас определить 
даже примерное число по-
страдавших невозможно. То, 
что приведенные мной циф-
ры не окончательные,— это 
бесспорно. Вот пример хотя 
бы из моей личной практики: 
занимаясь совсем другим ис-
следованием, не связанным с 
новомучениками, случайно 
обнаружил имя репрессиро-
ванного епископа. Это вла-
дыка Александр (Малинин), 
епископ Нолинский, викарий 
Вятской губернии. В пропо-
веди при наречении он ска-
зал, что видит на своем пути 
«шипы и терния». На епископа 
донесли, он был приговорен к 
концлагерю за клевету на со-

ветский строй. В лагере он и 
погиб. Ни в какие поименные 
списки за Христа пострадав-
ших он до недавнего времени 
не входил. То есть архиерея, 
такую крупную фигуру, и то 
исследователи «упустили». А 
что говорить о простых свя-
щенниках и мирянах? Сколько 

из них сгинувших и погибших 
в безвестности?

Далеко не всегда постра-
давший за Христа проходил 
в следственных делах. В 1917–
1922 годах священников и мо-
нахов часто убивали за одну 
классовую принадлежность. 
А как не уничтожить, если га-
зета «Правда» летом 1918 года 
писала, что власть капитала 
не падет, пока жив последний 
помещик, последний офицер 
и последний поп. К смерти 
священника мог пригово-
рить местный совет рабочих 
депутатов. Бывало и так, что 
красный отряд мог войти в 
монастырь и просто перебить 
насельников за то, что они мо-
нахи.

— Вы говорите о постра-
давших за веру, но с цифра-
ми общего количества жертв 
коммунистического режима 
сейчас идут всевозможные 
спекуляции. Периодически 
звучат заявления просовет-
ски настроенных деятелей: 
оказывается, за весь совет-
ский период пострадало 
«всего» три миллиона, на-

пример. Потом другой пи-
шет: нет, всего 600 тысяч, 
третий — 300 тысяч; цифры 
варьируются по вкусу. Для 
человека, мало-мальски зна-
комого с историей ХХ века, 
это, конечно, нонсенс. Не 
честнее ли будет сказать, что 
мы просто не знаем обще-
го количества жертв, этих, 
по слову поэта, «миллионов 
убитых задешево»?

— Нужно учитывать и то, 
что люди подвергались не-
справедливым репрессиям 
не только по «политической» 
58-й статье, но и по совсем 
другим статьям: например, по 
закону о «колосках», за сабо-
таж (опоздание на работу) и 
так далее.

Но минимум пострадав-
ших все-таки известен. Что 
касается собственно репрес-
сированных — в книге О.Б. 
Мозохина «Право на репрес-
сии» приведена статистика по 
годам: только в годы «большо-
го террора» (1937-1938) было 
расстреляно около 700 тысяч 
человек. Плюс еще более по-
лутора миллионов попавших 
в тюрьмы и лагеря, и всё это 
только в 1937-1938 годах. А 
ведь людей арестовывали и 
расстреливали и до, и после 
этого, и, понятно, тут тоже 
счет идет на миллионы. Были 
случаи, когда людей забира-
ли вообще без следственного 
дела. Академик Д.С. Лихачев 
вспоминал, что в ходе рейда в 
Москве забрали всех нищих и 
отправили в Соловецкий ла-
герь без суда.

В 2007 году издательством 
«Росспэн» опубликованы ма-
териалы переписи населения 
1937 года, при Сталине за-
секреченные. Что мы видим: 
в 1934 году на XVII съезде 
ВКП(б) Сталин назвал числен-
ность населения СССР — 168 
миллионов. Планировалось, 
что к 1937 году население 
страны вырастет до 180 мил-
лионов. А что показала пере-
пись? Население страны со-
кратилось до 162 миллионов 
человек. Страна потеряла 18 
миллионов человек! И это при 
достаточно высокой рожда-
емости. А ведь впереди были 
еще и репрессии 1937-1938-го 
и последующих годов!

Или голод в Поволжье 
1921-1922 годов — прямое 
следствие социального экс-
перимента, поставленного 
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над русским народом. Ленин 
считал, что скоро коммунизм 
победит во всем мире, денег 
не будет, а будет всеобщее рас-
пределение — такой всемир-
ный ад. И он уже начал это 
вводить. У крестьян отбирали 
так называемые «излишки», 
а по сути — практически всё. 
В результате крестьяне стали 
меньше сеять, что и привело 
к голоду. Пять миллионов че-
ловек — жертвы этого голода. 
Об этом прямо писала Боль-
шая советская энциклопедия 
в 1930-е годы в статье «Голод», 
там эта цифра названа.

Затем известный голодомор 
начала 1930-х годов, который 
стал следствием коллективи-
зации. Сталин говорил, что 
эти годы не менее важны, чем 
революция 1917 года. Потому 
что революция мало измени-
ла уклад крестьянской жиз-
ни: крестьяне как жили, так и 
продолжали жить. А здесь по-
требовалось сломать русское 
крестьянство, загнать его в 
колхозы. Крестьян, не желав-
ших идти в колхозы, объяв-
ляли кулаками и ссылали, что 
часто означало смерть.

Сам Сталин в разговоре с 
Черчиллем назвал цифру в 
десять миллионов человек, ко-
торые в той или иной степени 
пострадали от коллективи-
зации: были убиты, попали в 
лагеря или были высланы. Но 
«высылка» для многих тоже 
означала смерть. Особенно 
высокой была детская смерт-
ность. Следствием этого со-
циального эксперимента стал 
голодомор, который унес жиз-
ни восьми миллионов человек. 
Причем у нас не любят гово-
рить, что Сталина предупреж-
дали о надвигающемся голоде 
и людям можно было помочь. 
Но что сделал Сталин? Он 
приказал обеспечить хлебом 
только Грузию, в то время как 
охваченные этим страшным 
голодом Поволжье, частично 
Сибирь, юг России, Украина 
остались без всякой помощи.

Затем — послевоенный го-
лод. О нем у нас мало, к сожа-
лению, говорят, но ситуация 
была страшная. Пусть этот го-
лод не достигал таких масшта-
бов, как голодомор, но тоже 
унес не один миллион челове-
ческих жизней, это бесспорно.

А если мы к этому прибавим 
неразумное руководство на-
шей армией в начале войны… 
Ведь армия была настроена 

только на наступление, к обо-
роне не готовились. И тут на-
падение Гитлера, страшные 
жертвы, огромное количество 
пленных.

ХХ век, несмотря на наши 
победы, наши достижения, 
все же стал катастрофой. Д.И. 
Менделеев подсчитал, что на-
селение России в ХХ веке вы-
растет до 600 миллионов че-
ловек. Что мы имели на конец 
советского периода? Около 
280 миллионов. На постсо-
ветском пространстве сейчас 
чуть больше. Сколько имеет 
Россия сейчас? 142 миллиона. 
Что это, если не геноцид? Да и 
при том надо учитывать, что 
Сталин, вознамерившись по-
строить бесклассовое обще-
ство, о чем он неоднократно 
говорил с начала 1930-х годов, 
организовал геноцид именно 
против классово чуждых — не 
по расовому, а по социальному 
признаку. Уничтожались за-
частую самые лучшие, самые 
талантливые — мы получили 
страшный удар по нашему ге-
нофонду.

Ну а затем, когда репрессии 
закончились, выстроенная 
коммунистической властью 
система добила страну — люди 
думали о квартирке-хрущевке, 
о дачном участке. А при такой 
жизни — один, максимум два 
ребенка. Вот и падение рожда-
емости.

— Вы еще жертвы Граж-
данской войны 1917-1920 го-
дов не считали.

— Есть разные данные о во-
енных потерях, но примерно 
сходятся на том, что в боевых 
действиях белые, красные и зе-
леные потеряли около 2,5 мил-
лионов человек. Но при этом 
население России в тот пери-
од сократилось более чем на 
10 миллионов человек. Здесь 
и голод, и эпидемии, и более 
двух миллионов беженцев. 
И в основном беженцы были 
потеряны для России — через 
два-три поколения мало кто 
оставался русским, в основ-
ном же это французы, амери-
канцы.

Осуждение коммунисти-
ческого режима не довели до 
конца

— Уже отмечалось, что ар-
хетипической основой куль-
та Сталина является извра-
щенная монархическая идея, 

любовь к «царю-батюшке». 
Вы согласны с этим?

— Да, это извращенная мо-
нархическая идея. Но меня вот 
что удивляет: говоря о недо-
статках сегодняшней жизни, 
сразу начинают апеллировать 
к Сталину: он бы этого не до-
пустил, при нем был порядок. 
Хотя какой порядок, когда без-
винно людей уничтожали, ка-
кой порядок, если войну чуть 
не проиграли и столько наро-
ду положили.

А почему бы не вспоминать 
в такой ситуации о русских ца-
рях — действительно достой-
ных людях? Нет, вспоминают 
именно эту фигуру. Думается, 
это потому, что все, связанное 
с русской историей до 1917 
года, у нас уже на протяжении 
ста лет преподносится как не-
что чуждое, а при советской 
администрации все это 70 лет 
вообще поливалось грязью. 
Положительно представляли 
только двух царей: Ивана Гроз-
ного и Петра I, все остальные 
подавались как бездарности 
и ничтожества, что хорошо 
заметно по художественным 
фильмам.

Когда 70 лет людям это навя-
зывают, складывается опреде-
ленное массовое представле-
ние. И потом как-то не смогли 
перестроиться, вернуться к 
нашей исторической России. 
И, мечтая о сильном лидере, 
остается ориентироваться на 
идеализированный, ретуши-
рованный образ Сталина. А в 
последнее время наблюдается 
уклон в идеализацию всего 
советского, что обязательно 
ведет за собой и оправдание 
революции, а следовательно, 
и новые утверждения о якобы 
недееспособности царского 
режима.

— Действительно, идет 
сильнейшая волна мифоло-
гизации советского прошло-
го. Забыты реальные «пре-
лести» советской жизни с 
ее коммуналками, вечными 
очередями и дефицитом, бо-
язнью сказать лишнее слово. 
Почему предметом идеализа-
ции становится именно этот, 
кошмарный даже с чисто бы-
товой, обывательской точки 
зрения, период нашей исто-
рии, в который к тому же ни 
на одно десятилетие, начиная 
с 1917-го по конец 1980-х го-
дов, не прекращались пресле-
дования за веру?

— Думаю, основная причина 
в том, что не было люстрации 
кадров. Коммунистические 
лидеры разных уровней оста-
лись у власти. Они неплохо 
жили тогда, имели власть, раз-
личные блага, и имеют власть 
сейчас. И то, что связано с их 
молодостью, они пропаган-
дируют, имея возможность 
делать это через СМИ. Другая 
причина в том, что в 1990-е 
годы не было доведено до кон-
ца осуждение коммунистиче-
ского режима.

Затем, люди, еще застав-
шие советскую власть,— это 
в основном те, кто жил при 
Хрущеве и Брежневе, когда 
массовые репрессии ушли в 
прошлое. Обыватель запом-
нил эти годы как относитель-
но стабильные, когда можно 
было в течение жизни копить 
деньги на старость и быть уве-
ренным, что они не пропадут. 
По этой «стабильности» и то-
скуют, забывая обо всем, что 
вы назвали,— о дефиците, о 
талонах, о многочасовых оче-
редях. Забывают и о пресле-
дованиях за веру. Искоренить 
это непросто.

Но ведь и гитлеризм в Герма-
нии было нелегко изжить: со-
гласно опросам, в конце 1940-
х годов большинство немцев 
считало Гитлера величайшим 
деятелем за всю историю стра-
ны. И потребовалось очень 
серьезное просвещение, про-
паганда. Публиковали правду 
о нацистском режиме, устра-
ивали для детей экскурсии в 
концлагеря. У нас ничего по-
добного не было и нет, немно-
гочисленные музеи репрессий 
влачат жалкое существование.

В довершение ко всему появ-
ляются всякие легенды, ни на 
чем не основанные, — о посе-
щении Сталиным блаженной 
Матроны, о видениях митро-
полита Илии. Достаточно по-
читать опубликованную ныне 
переписку Патриарха Алексия 
I с Г.Г. Карповым или воспоми-
нания митрополита Волоко-
ламского Питирима (Нечаева), 
чтобы понять, что это был ско-
рее аферист, чем боговидец. И 
свои сказочные истории ми-
трополит Илия начал расска-
зывать уже после войны, когда 
впервые посетил Россию. И 
его переписка с советским ру-
ководством, которую он яко-
бы вел, документально никак 
не зафиксирована. Наконец, 
недобросовестные люди идут 
на прямые подтасовки. Свя-

тителю Луке (Войно-Ясенец-
кому), например, приписы-
вают хвалебные речи в адрес 
Сталина, хотя на самом деле 
архипастырь ничего подобно-
го не говорил.

— Должна ли, на ваш 
взгляд, Церковь помочь об-
ществу в покаянном осмыс-
лении трагического прошло-
го нашего Отечества?

— Должна, и именно пу-
тем донесения правды. Когда 
читаешь о том, как убивали 
царскую семью, преподоб-
номученицу Елисавету, как 
умирали простые пастыри и 
верующие, какие муки они 
переносили — все это не мо-
жет не тронуть сердце. И 
если Церковь будет активно 
распространять такую ин-
формацию, это приведет к се-
рьезному сдвигу в народном 
сознании. Пока у нас о ново-
мучениках пишут очень мало 
— по сравнению с тем, сколь-
ко должны бы об этом писать. 
А если это будет, и если эта 
тема будет звучать в пропове-
дях, то результат не замедлит 
явиться.

Пока же, к сожалению, про-
должает оставаться популяр-
ным мнение: нам не в чем 
каяться, революция — это 
происки врагов, потеря Рос-
сией исконных территорий 
в 1991 году — результат дея-
тельности каких-то шпионов. 
Если мы будем стоять на та-
ких позициях, то снова при-
дем и к новому 17-му году, и 
к новому 91-му. Потому что 
люди просто не поняли того 
урока, который Господь пре-
подал нам в XX веке.

Если мы видим, что в Респу-
блике Коми поставили памят-
ную доску в честь охранников 
концлагеря, а не в честь уби-
тых в этом лагере, если в раз-
ных городах уже появились 
бюсты Сталина, это говорит 
о том, что урок прошел впу-
стую. А мы знаем из Библии, 
на примере Израиля, что было 
с народом, который не желал 
усваивать Божественных уро-
ков. Если мы признаем, что в 
трагедии XX века виноваты мы 
сами, и покаемся в этом, если не 
будем оправдывать преступле-
ния, — тогда появятся перспек-
тивы для нашего Отечества. И 
Церковь должна играть в этом 
главную роль.

pravmir.ru
беседовала Оксана Гаркавенко
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Читая Библию

Трудные места 
Евангелия: 
«Ты сказал»

В Евангелии от Матфея 
(26:63) первосвященник Каи-
афа во время «суда» над Ии-
сусом после долгих прений 
задает Иисусу прямой во-
прос: «заклинаю Тебя Богом 
живым, скажи нам, Ты ли 
Христос, Сын Божий?» От-
вет должен решить всё: если 
Он скажет «да», это будет по-
водом для обвинения в бого-
хульстве, и первосвященник 
наконец-то получит бесспор-
ный повод для смертного 
приговора, к которому он так 
стремится. А если ответит 
«нет», это перечеркнет мно-
гое сказанное Им прежде…

Ответ Иисуса звучит пара-
доксально: «ты сказал; даже 
сказываю вам: отныне узрите 
Сына Человеческого, сидя-
щего одесную силы и гряду-
щего на облаках небесных» 
(26:64).

Так все-таки, отвечает Ии-
сус «да» или «нет»? Среди 
толкователей до сих пор нет 
единого мнения, и Сино-
дальный перевод тоже зву-
чит довольно туманно. Более 
свободные переводы предла-
гают варианты вроде «ты сам 
так сказал» или «это ты ска-
зал», которые звучат скорее 
как отказ, их можно понять 
в смысле «это только ты так 
говоришь, а не я!»

И причем тут Сын Челове-
ческий? Это, конечно, ссыл-
ка на пророчество из кни-
ги Даниила (7:13-14): «…с 
облаками небесными шел 
как бы Сын человеческий, 
дошел до Ветхого днями и 
подведен был к Нему. И Ему 
дана власть, слава и царство, 
чтобы все народы, племена 
и языки служили Ему; вла-
дычество Его – владычество 
вечное, которое не прейдет, и 
царство Его не разрушится». 
Здесь говорится о Том, Кто в 
конце времен воссядет подле 
Бога, разделит с Ним власть 

над этим миром. Но относит 
ли Иисус эти слова к Себе 
Самому, или говорит о ком-
то другом?

Нередко трудное место из 
одного Евангелия можно луч-
ше понять через сопоставле-
ние с параллельными расска-
зами других Евангелий, и это 
как раз такой случай. Итак, у 
Марка (14:62) Иисус отвечает 
прямо: «Я». Это заставляет 
нас думать, что ответ все же 
был однозначно положитель-
ным, и Марк, который гово-
рил только о самом главном, 
передал суть ответа, но не его 
словесную оболочку.

У Луки (22:67-68) всё рас-
писано еще более подробно. 
Иисус сначала отвечает со-
всем уклончиво: «если скажу 
вам, вы не поверите; если же 
и спрошу вас, не будете от-
вечать Мне и не отпустите 
Меня». Он как будто уходит 
от разговора, убедившись в 
его бесполезности… вспом-
ним, что это было ночное су-
дилище в Синедрионе, и Он 
прекрасно понимал, что от 

ответа зависит Его дальней-
шая земная судьба. В этом от-
вете звучат независимость и 
уверенность: да, внешне всё 
выглядит так, как будет это 
они собрались судить Его, и 
они действительно в состоя-
нии вынести некое решение, 
но на самом деле Он не игра-
ет по их правилам. Они хотят 
или заставить Его отречься, 
или сказать то, что станет по-
водом для приговора, как это 
было и раньше, например, с 
вопросом о том, надо ли пла-
тить подать кесарю (Мф 22:17 
и пар.). Но Он не просто слы-
шит вопрос, а понимает, зачем 
такой вопрос задается, и отве-
чает не на него, а на ситуацию, 
в которой он прозвучал, на 
стремления и ожидания гово-
рящего с Ним человека.

Но, согласно Луке, члены 
Синедриона все-таки насто-
яли на ответе, причем ответ 
выглядел таким же двусмыс-
ленным, как и у Матфея: «И 
сказали все: итак, Ты Сын 
Божий? Он отвечал им: вы 
говорите, что Я». Снова этот 

загадочный оборот: «ты гово-
ришь». Зачем он употреблен?

Обратим внимание на еще 
одно параллельное место, но 
уже в самом Евангелии от Мат-
фея, в той же главе (26:25). Ии-
сус предсказывает, что один из 
учеников предаст Его, и они, 
ошарашенные этой новостью, 
стали спрашивать: «Не я ли?». 
Как ответил им Иисус, и от-
ветил ли вообще, Матфей нам 
не сообщает, но он добавляет: 
«При сем и Иуда, предающий 
Его, сказал: не я ли, Равви? Ии-
сус говорит ему: ты сказал». 
Это явно не случайное совпа-
дение, два одинаковых ответа 
на два разных вопроса в преде-
лах одной и той же главы – при 
том, что в Новом Завете боль-
ше нигде такая краткая фраза 
не встречается.

С Иудой всё намного по-
нятнее. Он уже решился на 
предательство, и об этом зна-
ет Иисус, но не знают еще 
другие ученики. И вот когда 
они, охваченные волнением, 
спрашивают «не я ли?», Иуда 
присоединяется к ним – види-

мо, не хочет раньше времени 
обнаруживать себя, да и во-
обще как-то неловко бывает 
в такой момент промолчать. 
Иисус отвечает ему, и в этом 
ответе звучит: «Да, именно ты, 
как сам ты и сказал, но это не Я 
объявляю тебе об этом. Ты сам 
знаешь ответ, и сам примешь 
решение, как тебе поступить». 
У Иуды свои расчеты, свои 
планы – но при этом получает-
ся так, что его уста произносят 
истину, даже помимо его жела-
ния. Так получилось и с перво-
священником.

Иисус, казалось бы, мог бы 
ухватиться за эти слова, от-
ветить Иуде: «да, именно ты 
и замыслил предательство», 
и первосвященнику тоже мог 
заявить о Себе как Сыне Бо-
жьем, и немедленно призвать 
Каиафу последовать за Ним, 
как призывал Он апостолов. 
Но Христос уважает чужую 
свободу, Он оставляет челове-
ку право не просто на заблуж-
дение, но на предательство, и 
Он Сам готов заплатить за это 
предательство полную цену. 
Как и Иуда, первосвящен-
ник строит свои собственные 
расчеты и планы, и Христос 
оставляет ему свободу выбо-
ра – но при этом отмечает, что 
произнесенные им слова дей-
ствительно что-то значат.

«Не я вынуждаю тебя го-
ворить такие слова, ты сам 
сказал их – так решай же, как 
поступить теперь, что значат 
они в твоей жизни, будешь ли 
ты вести себя в соответствии 
с ними»,  – так говорит Он не 
только Иуде или Каиафе, так, 
наверное, может Он обратить-
ся и ко многим христианам, 
которые слишком легко го-
ворят слишком правильные 
слова. А что же получится в 
итоге? Увидим… когда Сын 
Человеческий явится во славе. 
Это Он нам ясно сообщил.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ



12
www.orthos.org июнь 2017 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

«Гродненские епархиальные 
ведомости»  
издаются по благословению 
Высокопреосвященнейшего 
Артемия, Архиепископа Грод-
ненского и Волковысского

Учредитель: Гродненская епархия

Главный редактор:
Дмитрий Павлюкевич 

Компьютерная верстка:
Дмитрий Павлюкевич

Корректор: 

Светлана Павлюкевич

Редколлегия: 
протоиерей Анатолий Ненартович
протоиерей Александр Велисейчик
протоиерей Александр Железный
протоиерей Александр Хомбак
протоиерей Иоанн Велисейчик
протоиерей Владимир Борисевич
протодиакон Иоанн Авсиевич

Газета зарегистрирована
Министерством информации
Республики Беларусь
Регистрационное свидетельство
№1358 от 30 апреля 2010г. 

«Одобрено Синодальным инфор-
мационным отделом Русской Пра-
вославной Церкви»
 Свид. №189 от 2 декабря 2011г.

Издается ежемесячно
на русском и белорусском языках 
Объем- 3 усл. печ. листа
Тираж 1100 экз. 

Адрес: 
230023, г.Гродно, ул. Горького, 2 

Адрес для писем: 
230023, г.Гродно, ул.Ожешко, 23, 

тел. (8-0152) 77-06-86 
 
Наш адрес в Интернете:
http://www.orthos.org
E-mail: gev@prihod.info

Подписной индекс 63609 
Для предприятий 636092

Цена договорная
Газета набрана и сверстана в 
редакции «ГЕВ» 

Отпечатано в ГОУПП Гродненская 
типография
230025, г. Гродно, 
ул.Полиграфистов, 4. 
ЛП №02330/39 от 27 03 2014 года

Сдана в набор 06.06.2017 
Подписана в печать(16:20) 
06.06.2017
Подписана в свет 06.06.2017

№06, 2017г.

Заказ № 2781

20 и 21 мая 2017 года в тор-
говом центре «Неман» горо-
да Гродно прошла очередная 
благотворительная акция с 
благотворительной ярмар-
кой изделий ручной работы 
в поддержку подопечного 
Гродненского благотвори-
тельного общества − Макси-
ма Максимова.

Благодаря труду волонте-
ров и отзывчивости неравно-
душных и милосердных лю-
дей, в поддержку Максима 
было собрано и уже перечис-
лено на благотворительный 
счет супруги Вероники Вла-
димировны 542 рубля. Мы 
благодарим всех за помощь, 
понимание и поддержку 
Максима! Спасибо вам, что 
находите время для добрых 
дел!

История ребят. 28 ноября 
2016 года сборная Белару-
си по киокушинкай-каратэ 

на машине возвращалась с 
международных соревнова-
ний, которые проходили в 
Люблине. Утром автомобиль 
попал в страшное дорожно-
транспортное происшествие 
в Лидском районе. В ре-
зультате аварии погиб Илья 
Гранковский. Тренер Мак-
сим Валерьевич Максимов и 
спортсмены Максим Пешко 
и Дмитрий Пузач с тяжёлы-
ми травмами были доставле-
ны в больницу. Не пострадал 
лишь Артём Урбанович, ко-
торый после аварии вызвал 
скорую помощь и вытаски-
вал ребят из покорёженной 
машины. В настоящее время 
в очень тяжелом состоянии 
находятся двое: Дмитрий Пу-
зач и Максимов Максим.

Максим Валерьевич Мак-
симов, 29.12.1986 г.р., г. Дят-
лово, Гродненская область, 
Республика Беларусь.

Диагноз Максима: тя-
жёлая сочетанная травма, 
ОЧМТ тяжелой степени, 
внутрижелудочковое кро-
воизлияние, травматиче-
ское САК, геморрагический 
ушиб правой лобной доли, 
закрытая травма живота, 
множественные переломы.

В настоящее время Мак-
симу требуется дорогосто-
ящая реабилитация. Сумма 
сбора на реабилитацию со-
ставляет: 87 880 EUR. Мак-
симу очень необходима 
наша помощь на текущее 
лечение и дальнейшую реа-
билитацию.

Помочь Максиму Вы мо-
жете наиболее удобным для 
Вас способом:

Максимов Максим Вале-
рьевич. Филиал 413, отделе-
ние 7, г. Лида ОАО "АСБ Бе-
ларусбанк", УНП 500191715, 
МФО 152101696.

- белорусские руб-
ли: транзитный счет 
3819382104109 на благо-
творительный счет 000092.

Назначение платежа: 
для зачисления на благо-
творительный счет Мак-
симовой Вероники Влади-
мировны на лечение мужа 
Максимова Максима Ва-
лерьевича

Или, банковские благо-
творительные реквизиты 
для пожертвований:

Учреждение «Гроднен-

ское благотворительное 
общество»

Республика Беларусь, 
230025, г. Гродно, ул Акаде-
мическая, 2,

р/с 3015601363011, код 
банка 153001749, ОАО 
«Приорбанк», ЦБУ 600, г. 
Гродно, УНП 590900117,

Назначение платежа: на 
лечение и реабилитацию 
Максимова Максима.

Антонина МИСЮКЕВИЧ

Максиму Максимову необходима 
наша помощь




